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要闻

既
挂
帅
、又
出
征

总书记的改革论 新思想引领新时代改革开放·新数据中的新亮点

■ 截至目前，上海数据交易所挂牌数据产品已
近3000个，去年上海数据交易所场内交易规模达11

亿元以上

■ 截至5月底，今年以来场内交易规模和去年全
年持平，预计今年全年增长3到4倍。全年交易金额
将会在50亿元左右

点“数”成金，数据资产活起来

万众瞩目的党的

二十届三中全会将对

进一步全面深化改革、

推进中国式现代化作

出部署。如何抓好各

项改革举措的落实？

习近平总书记强调：党

委书记作为第一责任

人，既要挂帅、又要出

征，亲力亲为抓改革。

落实改革举措，

要把不同改革责任主

体的责任划分清楚，

做到既各司其职、各

负其责又相互协作配

合。这其中，党委书

记是关键所在，是一

个地方、一个单位贯

彻落实中央改革决策部署的第一

责任人。党委书记立场坚定、思

路清晰，既挂帅又出征，改革才能

稳步推进、取得重大突破。

既挂帅又出征，要坚定有力

地擎起改革大旗，保持以党的自

我革命引领社会革命的高度自

觉，坚持用改革精神管党治党。

要发挥党总揽全局、协调各方的

领导核心作用，把党的领导贯穿

改革各方面全过程，确保改革始

终沿着正确政治方向前进。

既挂帅又出征，要以钉钉子

精神抓好改革落实，把进一步全

面深化改革的战略部署转化为推

进中国式现代化的强大力量。既

要带领大家一起定好盘子、理清

路子、开对方子，又要做到重要任

务亲自部署、关键环节亲自把关、

落实情况亲自督查。

既挂帅又出征，一级带着一

级干，一级做给一级看，以担当带

动担当，以作为促进作为，进一步

全面深化改革一定能攀过一山再

登一峰，跨过一沟再越一壑。

新华社记者 徐扬
（新华社北京 月  日电）

上海数交所3年来交易额不断攀升，交易生态逐步形成

昨天下午，

中共一大纪念馆

与上海大学音乐

学院联合举办的

红色主题音乐

会，在中共一大

纪念馆报告厅上

演。音乐会以“我走进庄严的‘一大’

会址”为主题，旨在弘扬伟大建党精

神，凝聚青春奋进力量。观众共同聆

听了由著名作曲家刘念劬创作的协

奏曲《我走进庄严的“一大”会址》。

同时，上海音乐学院声乐歌剧

系汪任酩老师深情唱响初心之歌

《初光》，今年“七一”，中共一大纪念

馆特别推出由谭旋作曲的《初光》合

唱版。活动中，中共一大纪念馆正

式开启了面向全国院校、社会合唱

团的“共唱《初光》”视频征集活动。

本报记者 屠瑜 刘歆 摄影报道

本报讯（记者 张炯强）昨天是中

国科学院院士、复旦大学前校长杨福

家先生逝世两周年纪念日，“杨福家星”

命名仪式举行。从此，仰望星空，遥望

星海，一颗璀璨明星指引我们前行。在

“杨福家星”命名仪式上，《杨福家画传》

正式发行，“杨福家教育基金”启动。

2023年11月9日，由复旦大学申

请，中国科学院国家天文台申报，国际

小行星委员会批准并发布国际公报，

将国际编号为85728号小行星正式命

名为“杨福家星”，以志永久纪念。该

小行星于1998年9月17日发现，其编

号的末三位数字“728”正是杨福家院

士的生日日期。现场，中国科学院国

家天文台台长、党委副书记刘继峰宣

读“杨福家星”国际命名公报，中国科

学院国家天文台研究员邹虎介绍“杨

福家星”发现经过和轨道运行情况。

对杰出科学家给予小行星国际命

名，是一项国际性、永久性、不可变更

的荣誉。这项荣誉属于获奖科学家，

也属于其所在部门、地区和单位，属于

其致力于中国科技进步的创新团队，

是世界公认的一项殊荣。此前，复旦

大学教授苏步青、谷超豪、谈家桢也曾

获此殊荣。

仰望星空，从此有了“杨福家星”
被命名的小行星国际编号为85728号，于1998年9月17日发现

走进“一大”会址，深情唱响《初光》

一款“城市智慧泊车”数据产

品，对上海已登记备案的4700个停

车库、89万个泊位信息进行深度清

洗和衍生加工计算，向导航软件提

供商、停车服务商等客户提供服务。

一家专注于化工产业大数据

研究与应用的初创公司，最近获得

了一笔银行的150万元贷款，其质

押物是企业的数据资产。

从数据产品挂牌交易，到用数

据资产获得银行授信，上海数据交

易所正全力推动数据要素市场建

设。成立3年来，上海数据交易所

交易额不断攀升，日益活跃的市场

交易生态正在逐步形成。

挂牌数据产品百花齐放
2021年，上海数据交易所成

立，五花八门的数据产品开始挂牌

交易。“工业数擎”“航班资源宝”

“产业链图谱”“化学品仓储物流数

据”等数据产品搅动一池春水。

今年，一些新兴领域的企业带

来的数据产品十分亮眼。卫星互联

网企业“航天宏图”挂牌的遥感数据

产品帮助客户实现数字化、智慧化的

遥感应用服务，应用在地形测绘、应

急减灾、灾害监测、三维建设、自然资

源以及农业、水利、电力等行业；大模

型企业“智谱AI”挂牌专利数据产

品，其中包含的中国专利数据和美国

专利数据来源于多个权威渠道，并通

过人工智能大模型等技术实现数据

产品化，提供专利数据的查询服务，

为企业决策提供科学依据。

在上海数据交易所“国际专

区”，挂牌数据产品也呈现欣欣向荣

的态势，截至目前，该专区挂牌数据

产品已超过百个，对接国际数商超

20家，业务内容涉及专利、生物医

药、金融、商业洞察、企业数据、经

济、人口统计等数据服务。

截至目前，上海数据交易所挂

牌数据产品近3000个，一个“立足

上海、服务全国、辐射全球”的数

据交易运营体系，正在逐步形成。

用数据资产贷真金白银
2024年1月1日，我国《企业数

据资源相关会计处理暂行规定》正

式施行，明确企业数据资源可作为

资产列入财务报表，今年上半年，

已有多家上市公司将数据资产纳

入到企业财务报表披露。

作为先行先试者，上海数据交

易所从去年开始提出产品交易和

资产交易并行，即在原有产品交易

市场基础上，设立资产交易市场。

“整个市场以数据资产为对

象，通过上海数据交易所数据资产

交易平台的功能和服务，更加规

范、透明、公开地展示数据资产价

值，充分对接企业和金融机构的需

求。企业可通过我们的平台进行

估值、交易、披露、处置，实现数据

资产的高效流转和融资。”上海数

据交易所资产交易部副总经理叶

礼峰介绍说。

上海数据交易所联合多家银行

推出“数易贷”数据资产创新应用方

案。在“数易贷”中，金融机构能更

有效认知数据资产价值，将其作为

抵押物实现贷款发放。通过场内大

量交易合约信息，上海数据交易所

可为资产定价提供精准支持。

芯化和云是一家专注于化工

产业大数据研究与应用的初创公

司，旗下芯化智数系列数据产品于

2022年在上海数据交易所完成挂

牌。因存在确权估值难、估值标准

不统一等特性，芯化和云在资产化

方面一直面临挑战。

上海银行浦西分行了解客户经

营情况和数据服务产品现状，与上

海数据交易所推出数据创新服务，

将企业的数据资产作为质押物进行

融资。最后，上海银行基于“数易

贷”向芯化和云发放150万元贷款。

目前“数易贷”已成功落地超过

10个实践案例，融资规模超1亿元。

探索数据交易上海模式
全国首发数商体系、数据交易

配套制度、数字化数据交易系统、

数据产品登记凭证、数据产品说明

书以及率先建立数据资产交易市

场……上海数据交易所聚焦难点，

立足于上海自贸试验区作为深化

改革试验田、制度型开放先行者的

优势，形成一系列创新安排。

上海发布的相关行动计划提

出，到2025年，数据要素市场体系

基本建成，国家级数据交易所地位

基本确立；数据要素产业动能全面

释放，数据产业规模达5000亿元，

年均复合增长率达15%，引育1000

家数商企业。其中，上海数据交易

所承担着重要角色。

去年11月，上海数据交易所发

布了数据资产通证化路线图，积极衔

接证券市场。该路线图不仅为数据

资产的评估、交易和管理提供了清晰

的框架，更为数据资产的创新应用和

价值实现指明了方向。这是上海在

数据资产领域的一次大胆尝试。“我

们期待，未来数据资产能够真正像股

票、债券一样在交易市场上流通，数

据资产通证化所带来的通证经济将

成为经济增长的新引擎。”叶礼峰说。

此外，数交所正依托浦东综合

改革试点机遇，联合浦东新区政府

等地探索数据资产交易试点，探索

城市综合数据资产化路径。

本报记者 叶薇

近日，“机票降    元，

一女乘客起飞前成功买低退

高”的话题，受到了网友的广

泛关注，并引发网友对于机票

“保价”话题的广泛讨论。

机票价格受供需关系、季

节变化、促销活动等各种因素

的影响，往往呈现出上下波动

的情况。今年 月底，一女乘

客在东航   买了6月  日

上海飞三亚的6张往返机票，

共计     余元。出发前一

晚，机票价格跳水    余元，

该乘客决定“买低退高”，在已

值机的情况下，仍实现了全额

退款。但东航客服也强调，该

退票政策具体而言分多种情

况，情况不同操作方式也不一

样，建议先联系客服，再进行

购买低价位机票等后续操

作。另外，东航的购新退旧政

策仅限国内航班。

一直以来，航空公司昂贵

的退票和改签费用，很大程度

影响了旅客对出行方式的选

择，也常常因为高额的费用而

被乘客所诟病。从今年开始，

包括东航在内，南航、国航等

都调整了机票退改规则，其中

包括扩大客票免费退改范

围、放宽因病退改规则等。

但是需要看到的是，这些规

则往往具有一定的门槛，特

别是在一些订票平台购买的

不少机票不支持“保价”，让

人不由得感到其中的一些退

改规则更像是营销噱头。虽

然此次这位乘客获得了    

元的退票费，但正如她所说

的，“具体政策是怎样的，我

也不是很清楚。”

虽然种种限制比较多，但

机票“保价”毕竟迈出了第一

步。从进一步提升客户体验

的角度来看，航空公司的步子

可以迈得更大些，将既有的购

票和退订流程进一步优化，给

消费者更好的体验，更加方便

他们的选择。同时，对于在购

票平台上购买的机票，航空公

司也应该逐渐实现“同票同

权”，全面提升客户购票体验。

机票“保价”，
步子可以迈得更大些

方翔


